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По традиции в конце года редакция «Смо-
ленской газеты» организует встречу с Пред-
седателем Правления А СРО «Объединение 
смоленских строителей». В интервью с Вени-
амином Потаповым мы подводим итоги рабо-
ты саморегулируемой организации, говорим о 
перспективах.

На этот раз первое, о чём зашла речь, – 
перспективы в строительной отрасли. В де-
кабре Смоленская областная Дума внесла в 
Госдуму РФ законодательную инициативу 
о поэтапном раскрытии эскроу-счетов для 
застройщиков. Суть предложения в том, 
чтобы разрешить перечислять застрой-
щикам деньги со счетов эскроу пропор-
ционально доле соответствующих этапов 
строительства от общего объёма стоимос-
ти строительства. Это поможет снизить 
финансовую нагрузку застройщиков за 
счёт частичного предоставления доступа к 
средствам на эскроу-счетах. В настоящий 
момент компании, занимающиеся доле-
вым строительством, вынуждены брать 
кредиты или использовать свои собствен-
ные оборотные средства, не имея доступа 
к эскроу-счетам до завершения объектов. 
Председатель Правления А СРО «ОСС» Ве-
ниамин Николаевич ПОТАПОВ считает, что 
принятие предложенных поправок поло-
жительно скажется на темпах жилищного 
строительства и позволит снизить стои-
мость квадратного метра вводимого жилья. 

– Вениамин Николаевич, законодатель-
ная инициатива в ГД была подготовлена ре-
гиональным парламентом после обращения 
«Объединения смоленских строителей»?

– Именно так. Законодательная ини-
циатива Смоленской областной Думы в 
Государственную Думу была внесена после 
обращения нашей СРО. Изначально мы 
адресовали свои предложения председа-
телю областной Думы Игорю Васильеви-
чу Ляхову, он вник в вопрос, идею нашу 
поддержал. Областная Дума включилась в 
работу, и в виде законодательной инициа-
тивы этот вопрос уже рассматривается на 
комитетах Госдумы. Практика реализации 
закона о проектном финансировании по-
казывает, что он создал немало проблем для 
всех, в том числе и для банков. То есть на 
банки возлагается контроль за застройщи-
ками. Насколько эта функция свойственна 
банкам – вопрос риторический. А в том, 
что касается застройщиков, находящихся 
в регионах, для них проектное финанси-
рование в том виде, в котором существует 
сегодня, – это дополнительная финансовая 
нагрузка. И это дополнительная финансо-
вая нагрузка и для дольщиков, поскольку 
речь идёт о повышении цены за квадрат-
ный метр жилья.

– Вениамин Николаевич, вспомним о том, 
чем запомнился «Объединению смоленских 

строителей» уходящий год. В ряды саморегу-
лируемой организации вступили свыше сотни 
новых членов в связи с тем, что прекратила 
деятельность СРО в Сафонове. Сколько 
компаний сегодня включает «Объединение 
смоленских строителей»?

– Ситуацию с принятием в нашу СРО 
свыше сотни новых членов мы пережили 
спокойно, в рабочем ритме. Надо отдать 
должное Дирекции «Объединения смо-
ленских строителей», которую возглавля-
ет Игорь Александрович Табаченков. Без 
всякого надрыва, без горячки, в спокой-
ном режиме мы приняли всех желающих 
и, соответственно, тщательно провери-
ли документацию, проанализировали их 
дальнейшую работоспособность. Принято 
было 128 организаций – бывших членов 
сафоновской СРО. Процесс этот продол-
жается. Порядка 80 организаций пока ещё 
не подали заявления. Если подадут, будем 
рассматривать документы. Сегодня в Ас-
социации СРО «Объединение смоленских 
строителей» зафиксирована рекордная 
численность: 387 членов. В компенсаци-
онных фондах – фонде возмещения вреда 
и фонде обеспечения договорных обяза-
тельств – аккумулировано более 300 мил-
лионов рублей. Это даёт нам основания 
уверенно смотреть в завтрашний день. 

– Приём новых членов в СРО – это про-
цесс не автоматический. Этому предшествует 
огромная предварительная работа... 

– Мы очень тщательно подходим к при-
ёму в СРО. На одном из последних засе-
даний Правления рассматривался вопрос 
о внесении изменений в документы СРО, 
чтобы в рамках действующего федераль-
ного законодательства ужесточить входной 
фильтр. Все должны понимать, что одна 
из основных задач Правления и Дирекции 
СРО – не допустить ситуации, при кото-
рой наша строительная организация как 
подрядчик может подвести заказчика со 
всеми вытекающими судебными исками и 
последующими выплатами из компенса-
ционного фонда. Ведь после таких выплат 
придётся возмещать средства компфонда. 
Бремя ляжет на все наши строительные 
организации, а это вопрос щекотливый и 
очень болезненный. Почему из-за разгиль-
дяйства кого-то должны страдать все члены 
сообщества? Мы должны ещё на стадии 
приёма компании в члены СРО понимать 
и видеть, создаст ли эта строительная ор-
ганизация проблемы для строительного 
сообщества или не создаст. За почти две-
надцать лет существования «Объединения 
смоленских строителей» нам ещё ни разу 
не приходилось производить выплаты из 

компенсационных фондов СРО. Это ре-
зультат многоуровневой работы. 

– Так получается, что у нас каждый год 
проходит под эгидой какой-то глобальной 
темы. Например, 2020-й прошёл под знаком 
коронавируса. В 2021 году мы говорили про 
то, что в условиях сохранившихся корона-
вирусных ограничений нарушилась мировая 
логистика. И вот – 2022 год. 24 февраля 
началась спецоперация. Ещё острее встал 
вопрос импортозамещения, в том числе из-
за введения пакетов санкций против России. 
Как справляется отрасль? Как мы пережили 
этот год?

– Строительная отрасль в гораздо мень-
шей степени, чем другие, завязана на им-
порт, потому что по большей части мы 
используем местные строительные мате-
риалы. Основные стройматериалы – це-
мент и металл – в России выпускаются в 
достаточном количестве и даже экспорти-
руются за рубеж. Что касается работы от-
расли в условиях решения задач СВО, то в 
жилищном строительстве первоначально 
возникли проблемы со снижением спроса, 
но постепенно ситуация выравнивалась. 
Сегодня спрос на жильё в целом меньше, 
чем год назад, но мы с оптимизмом смот-
рим в будущее. Главное, чтобы у людей 
были деньги для покупки жилья, а мы в со-
стоянии удовлетворить запросы, возвести 
требуемое количество объектов. Проблемы 
в строительстве в первую очередь касают-
ся ценообразования. И я знаю, что вице-
премьер Марат Шакирзянович Хуснуллин 
погружён в эту тему. Вопрос по переходу 
на ресурсно-индексный метод расчёта цен 
(определение сметной стоимости конт-
ракта на строительство) должен быть осу-
ществлён в третьем квартале 2023 года. 
Это означает, что в смету будет наконец за-
кладываться рыночная цена материалов и 
рыночная заработная плата. В этом случае 
сметы станут реальными. Действительно, 
будет серьёзная конкуренция на получение 
государственного подряда, ведь при про-
ведении торгов организация, которая их 
выиграет, не понесёт убытки. Подрядчик, 
честно отработав, применив качественные 
строительные материалы, заплатив рабо-
чим рыночную заработную плату, рассчи-
тавшись со всеми субподрядчиками, не ос-
танется (как это иногда бывало) в минусе.

– Вениамин Николаевич, насколько стро-
ительную отрасль затронул процесс частич-
ной мобилизации и помогают ли строители 
Донбассу и участникам СВО?

– К нам не единожды обращались с про-
сьбами оказать конкретную помощь Дон-
бассу. Строительное сообщество, конечно, 

эту помощь оказывало, оказывает и будет 
оказывать. Мы по этим вопросам работа-
ем в тесном контакте с «Союзом строите-
лей». Кроме того, у нас есть строительные 
организации, которые непосредственно 
исполняют контракты в ДНР и ЛНР. На-
ши строительные компании готовы там и 
работать, и поставлять стройматериалы. 
Например, уже прорабатывается вопрос о 
поставке смоленской компанией бетонных 
заграждений. Что касается частичной мо-
билизации, она не носила такого массового 
характера, чтобы повлиять на объёмы ра-
бот. Например, в моей компании были мо-
билизованы три человека, но если у нас не-
посредственно на стройке работают свыше 
трёхсот сотрудников, то трое – это меньше 
одного процента. Там, где сотрудники на-
ших организаций были мобилизованы, мы 
оказываем помощь семьям. 

– В этом году на уровне государственной 
власти разработана стратегия строительс-
тва…

– Михаил Владимирович Мишустин 
распоряжением от 31 октября утвердил 
стратегию развития строительной отрасли 
и ЖКХ. В России к концу 2030 года сум-
марный десятилетний объём ввода жи-
лья должен составить не менее миллиарда 
квадратных метров. Уровень обеспечен-
ности жильём должен вырасти с 27,8 квад-
ратного метра на человека до 33,3 квадрат-
ного метра. Сроки реализации проектов 
должны сократиться без снижения качес-
тва и безопасности построенных домов. 
Я обеими руками за стратегическое пла-
нирование в государственном масштабе. 
Имея чётко поставленные на федеральном 
уровне задачи, мы в рамках регионов бу-
дем их исполнять. Планирование должно 
быть комплексным, учитывающим в том 
числе и колебания цен. Например, у себя 
в компании я организовал планирование 
по монолитному домостроению, плюсы 
которого – в гибкой планировке квартир 
в зависимости от предпочтений клиентов, 
в возможности устройства паркинга в цо-
кольном этаже. Но когда цены на металл 
скакнули в два раза, для Смоленска моно-
литное домостроительство вдруг оказалось 
убыточным. Тема скачка цен на металл 
дошла до Президента. После этого стои-
мость опустили немного, но проблему надо 
решать в комплексе. Цена на цемент также 
подвержена колебаниям – непрогнозиру-
емым и непредсказуемым. А металл и це-
мент – наши основные стройматериалы, 
на них приходится львиная доля затрат. В 
этом же ряду проблем, требующих страте-
гического подхода, – проектное финан-
сирование, введение которого в регионах 
не добавило эффективности и увеличения 
объёмов ввода жилья, а, наоборот, создало 
определённые проблемы. Поэтому так ак-
туальна сейчас законодательная инициати-
ва о поэтапном раскрытии эскроу-счетов… 
Стратегия, государственное планирование 
развития строительной отрасли (то, чего 
ещё не было в отечественной современ-
ной истории) действительно необходимы. 
Как необходима и обратная связь со стро-
ительным сообществом. Мы со своей сто-
роны, от имени СРО, готовы сотрудничать 
и помогать, мы открыты для всех наших 
госструктур и готовы более тесно с ними 
работать.

– Впереди новогодние праздники. Что вы 
хотите пожелать соотечественникам в новом 
году?

– Прежде всего чтобы наша Россия, 
наша Родина по-прежнему занимала до-
стойное место в ряду самых авторитет-
ных, ведущих государств в мире. Чтобы 
все поставленные цели СВО были реали-
зованы. И, конечно, по традиции в канун 
Нового года желаю всем смолянам, всем 
россиянам здоровья и процветания, тёп-
лых домашних очагов, надежды, веры и 
любви! 
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Вениамин Потапов: 

В «Объединении смоленских строителей» 
зафиксирована рекордная численность
Председатель Правления А СРО «ОСС» подвёл итоги непростого для строителей года



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.3
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo true
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e9ad88d2891cf76845370524d53705237300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc9ad854c18cea76845370524d5370523786557406300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /FRA <>
    /ITA <>
    /JPN <FEFF9ad854c18cea306a30d730ea30d730ec30b951fa529b7528002000410064006f0062006500200050004400460020658766f8306e4f5c6210306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103055308c305f0020005000440046002030d530a130a430eb306f3001004100630072006f0062006100740020304a30883073002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d3067958b304f30533068304c3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020ace0d488c9c80020c2dcd5d80020c778c1c4c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor prepress-afdrukken van hoge kwaliteit. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /PTB <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /ENU <FEFF04220438043f043e04330440043004440438044f0020041c0438044504300439043b043e04320430>
    /RUS ()
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /DocumentCMYK
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [609.449 790.866]
>> setpagedevice


